

**SUSCRICION**

En la capital. 4'50 plus. trimestre  
 En la capital. 5 id. id.  
 En la capital. 15 id. semestre  
 En la capital. 55 id. trimestre  
 En la capital. 7'50 id. trimestre  
 Solo pago se entiende por adelantado  
 Redacción y Administración, plaza de San Francisco, 6, bajos.

# LA LUCHA

**ANUNCIOS**

En la primera pag. 1 pla. linea.—En la segunda, 75 cents.—En la tercera, 60 cents.—En la cuarta, 45 cents. y a los suscritores 12. Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 5 pesetas adelante y además 15 cents. de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio—Comunicados y remitidos, desde 1'50 á 5 pesetas la linea, a juicio de la Administración.  
 Corresponsal en Paris para anuncios y rebajas, A. Lorette, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXI | Se publica todos los dias excepto los siguientes á festivos | Gerona martes 5 de marzo de 1901 | NUMEROS SUELTOS 25 cents. | N.º 7.300

## LOS ROMERISTAS

Hace tres dias, con objeto de deslindar la situación clara y explicita de cuantos tenemos el alto honor de militar en el campo politico bajo la indiscutible jefatura de nuestro antiguo é ilustre amigo el Excmo. señor don Francisco Romero Robledo y en esta provincia de la del prestigioso y digno conde de Serra, publicamos un articulo que para satisfacción nuestra ha merecido los aplausos no solamente de nuestros correligionarios, sino de todos cuantos están hartos de sufrir el ominoso yugo de ese bochornoso caciquismo que aqui predomina por causas de todos conocidas.

A nuestra excitación, competentemente autorizada como de costumbre, ha respondido nuestro partido con el entusiasmo de siempre y tal efecto produjeron nuestras palabras, que las personalidades más conspicuas del mismo en esta provincia no solo consultaron al señor conde de Serra para abandonar el quietismo á que por orden suya venian sujetos por razones que algún dia explicaremos, sino que nuestro jefe provincial, pesando los motivos que le exponian, les autorizó, para no solamente reorganizarse en la forma que creyeran más patriótica, sino para presentar candidatura propia en aquellos distritos que considerasen tambien conveniente, accediendo á sus deseos.

La comisión de nuestros amigos que para recabar este permiso fué á Barcelona, al regresar á esta capital no han tenido que hacer otra cosa para ver cumplidos sus deseos, que dar un simple aviso á sus correligionarios y acordar

la realización de los indicados extremos ó sea la constitución de un Comité provincial del partido romerista y la designación de candidatos para diputado provincial en los distritos de La Bisbal y Santa Coloma de Farnés. Antes de llevar á cabo ambos acuerdos, suplicaron al señor conde de Serra se personara en esta capital, no solamente para que los presidiera, si que tambien para tener el honor y la satisfacción de reiterarle una vez más la profunda amistad que le profesan y la inquebrantable adhesión que á su persona les unió en todo tiempo.

El conde de Serra, cariñoso siempre para con sus amigos, se personó en esta ciudad el último domingo y en la reunión, por él presidida, sin discusión de ningún género y todos deferentes á las indicaciones y deseos del conde de Serra, acordaron:

- 1.º Reorganizar el partido, constituyendo ipso facto el Comité provincial.
- 2.º Presentar candidatura para las próximas elecciones para diputados provinciales en los distritos ya consignados, y
- 3.º Constitución de comités locales.

Tomado este acuerdo, se procedió á la constitución del Comité provincial para el cual, por aclamación, fueron nombrados, bajo la presidencia honoraria del Excmo. señor don Francisco Romero Robledo,

*Presidente*, Excmo. señor conde de Serra y Sant-Isele.

*Vice-presidente*, Ilmo. señor don Narciso Rigau, ex-presidente de la Diputación provincial y propietario.

*Vocales*, don Narciso Vilaseca Remilans, diputado provincial y hacendado.

dato.

Don Narciso Negre, diputado provincial y propietario.

Ilmo. señor don Buenaventura Sabater, diputado provincial, fabricante y propietario.

Don Manuel Laporta, ex-diputado provincial, abogado y propietario.

Don Jaime Regás, fabricante y propietario.

Don Jaime Perxés, hacendado.

Don Agustín Garriga, farmacéutico, teniente alcalde de Gerona y propietario.

Don Francisco Monsalvatje, banquero y propietario.

Don Alberto Vidal, farmacéutico y propietario.

Don Vicente Ripoll, ex-alcalde de Cerviá y propietario.

Don Sebastián Gispert y Sauch, propietario.

Don Juan Perxés, fabricante y propietario.

Don Augusto Mercader, abogado y propietario.

Don Juan Gispert, industrial y propietario.

Don Vicente Fornes, ex-alcalde de Castelló de Ampurias y propietario.

Don Ramón Olmo, farmacéutico, ex-alcalde de La Bisbal y propietario.

Don Juan Coll, comerciante.

Don José Roig Pou, propietario y ex-alcalde de Blanes.

Don Martín Massaguer, abogado y hacendado.

Don Juan Bas Vancells, propietario y ex-alcalde de Tossa.

Don Francisco Soler Coll, abogado y propietario.

*Secretario*, don José María Aymami Mata, perito mercantil.

Acto seguido el Comité acordó ele-

var á Su Magestad la Reina Regente, por conducto del señor Romero Robledo, respetuoso testimonio de adhesión, cuyo acuerdo fué cumplimentado inmediatamente, telegrafíandose al jefe del partido.

Como final de la sesión, el Comité determinó presentar candidatos en la próxima lucha electoral para diputados provinciales, á don Buenaventura Sabater por el distrito de La Bisbal y á don Narciso Vilaseca por el de Santa Coloma de Farnés.

Estos son los acuerdos adoptados por nuestro Comité provincial y nosotros por nuestra cuenta preguntamos sin perjuicio de ampliar nuestro pensamiento:

¿Está muerto políticamente el conde de Serra?

¿Está muerto el partido romerista en nuestra provincia?

### DE TODAS PARTES

Hace mucho tiempo que por orden del gobierno griego los buzos explotan el fondo del mar en los alrededores de la isla de Cérigo, que corresponde á la antigua Citerrea, donde se han hallado multitud de obras de arte de todo género, que han sido reunidas en el ministerio de Instrucción pública de Atenas, siendo la admiración de los aficionados.

La obra de más valor entre las que se han hallado, es una estatua de bronce de maravilloso trabajo representando á *Hermes cursor*.

Esta estatua ha aparecido partida en dos pedazos, cada uno de los cuales se ha encontrado en sitio diferente, aunque no muy alejado el uno del otro.

Según opinión general, este Hermes es aun más hermoso que el de Prachiteles y más expresivo que el de Atalante. La cabeza, sobre todo, es una verdadera maravilla.

Pregúntase con verdadera curiosidad cómo el rico tesoro había ido á parar al sitio donde se encontró. La opinión generalmente seguida es que la soberbia obra de arte fué mandada á Ro-

El jugo  
 dante el  
 que val  
 bre de P  
 bo, y los  
 mezzad  
 jos para  
 mortales

Paris 2



Col et  
 das.—P

Sopa  
 nera pi  
 Pierna

Col  
 cuece e  
 pues d  
 poco d  
 il, se y  
 bolla f  
 sobres  
 revuel  
 cacere  
 hueve  
 aja en  
 se sir  
 So  
 ca de  
 cuca  
 agua  
 pilla,  
 una y

(Pre

ma por Sila en un navío que, sin duda, fué sorprendido por una tempestad y echado á pique en las costas de Citerca.

Lo que parece incomprendible es la multitud de obras de arte que han sido halladas en aguas de esta isla, que es preciso suponer que la exportación de estos objetos era inmensa y que aquellas aguas encerraban un terrible y constante peligro para los navegantes.

## Bocadillos

Protestan los sevillanos de la reciente sucedida que les suprime de un golpe la Escuela de Medicina; pues al quitarla se quedan los jóvenes de Sevilla sin poder hacerse médicos con la carrera emprendida.

Sin médicos que receten, pronto desaparecerían, de la ciudad hispalense, farmacias y droguerías, porque no habiendo recetas ¿cómo podrían servirlos?

Aparte de otras razones para dejar á Sevilla, como la tuvo hasta ahora, su escuela de Medicina, hay una razón suprema que es de todos conocida.

¿No es ciudad muy visitada por lo alegre y lo bonita?

Pues si le quitan los médicos ¿cómo va á tener visitas?

Por otra causa contraria hay en toda la península doctores y licenciados que protestan y que trinan contra la Colegación forzosa que no tenían.

Y aunque sacan su *Patente*, su criterio patentizan pidiendo que quiten los Colegios de Medicina.

Y mientras quieren *Escuela* los médicos de Sevilla, no quieren que haya *Colegio* los demás de la Península.

Noventa y cinco oficiales ingleses han sido acusados de faltar á su deber durante la guerra del África del Sur.

Hay que tener en cuenta que los que les acusan son también oficiales ingleses.

Si fueran de los contrarios, el número sería mayor.

Y pasarían del ciento.

En el momento en que zarpaba el vapor *Vivero* de Bilbao, cayó sobre él una lluvia de piedras de los obreros que trabajaban en el muelle de Ymbitarte.

También había por cierto entre aquellos de Bilbao unos cuantos del Desierto y otros varios de Seatao, que dician al tirar, con los impulsos de Marte. ¿Hemos venido á Ymbitarte y no queréis aceptar?

Pues mostremos el acierto de una pedrea en Bilbao, en donde se haga un *Sestao* con almendras del Desierto.

Bien dice una empresa anunciadora que el anuncio instruye.

Leyendo una cuarta plana, me encuentro con el siguiente:

«La acreditada profesora de la calle de X, número Z, tiene una hora disponible por la tarde.»

Que sea enhorabuena! Pero ¿qué quiere decir esa profesora de la hora libre?

¿Que no sabe que hacer con ella? Pues que haga *cuatro cuartos*.

Otro anuncio prueba que la dulce edad de la inocencia reina todavía.

«Se ruega á la persona que haya encontrado un portamonedas con 95 duros, lo presente en la calle de.....»

¿Pero hay todavía quien pierda 95 duros? (Aquí de mi inocencia.)

¿Y quien crea que el feliz mortal que los encuentre los va á devolver? (Aquí de la inocencia del que los ha perdido.)

Leyendo esto, cualquiera pensará que hay quien es capaz de perder todo, menos la camisa, porque no se puede caer.

Pues se equivoca el que tal piensa. Véase la clase: «*Pérdida* de una camisa bordada.»

Y como está con versales el principio de la línea,

yo no sé si corresponde la susodicha camisa, de nipo y con bordados á una *pérdida* ó *perdida*.

Todavía se anuncia la pérdida de un pantalón.

Lo que me hace suponer que esas personas, sin duda, van vestidas de prestado y en la calle las desnudan.

Doña Emilia acaba de publicar un libro titulado *Cuarenta días en la Exposición*.

Suponemos que no será de la misma índole que aquel otro *Al pie de la torre Tiberio*, en el que se censuraba á nuestros compatriotas.

De todos modos me parece muy larga la exposición de doña Emilia. Cuarenta días.

Doña Emilia: las señoras teniendo intenciones pias, mas que con los *cuarenta días* hacen en las cuarenta horas.

Tiberio.

## REVISTA CIENTIFICA

Ni mito ni mitológico.—Pan sin fatigas.—Problema fácil.—Arbol de leche.—Al salir el sol.—El Paraiso.—El arbol del bien y el arbol de mal.

No hace mucho un distinguido escritor hablaba humorísticamente, en una Crónica, del Arbol del Pan, como si se tratara de un mito ó de un arbol mitológico.

Ni una ni otra cosa es el magnánimo indígena de las islas del mar del Sur, á quien codiciosamente han ido á buscar individuos de todas las partes del mundo para ver de aclimatarlo en sus respectivos países. Los ejemplares llevados á otros países, no han dado resultado, difícilmente se aclimata, y variando la calidad de su fruto hace que solo sea útil en las tierras de donde es oriundo. En el archipiélago de los Amigos, en las islas de la Sociedad, y sobre todo en la de Otuhiti, es donde adquiere su desarrollo completo, surtiendo gratuitamente el alimento á aquellos isleños, que no tienen que pensar en ganarse el pan de cada día ni en más mecanismo para comerle blanco y tierno que

en un poco de lumbre donde lo cuecen en rebanadas ó en panes completos como los produce el árbol. Pertenece este á la variedad de las *artocarpas* llamada *incisa*; crece hasta una altura de cincuenta metros; en su tronco es recto y del grueso del cuerpo de un hombre. Sus hojas, son grandes y cortadas en siete ó nueve lóbulos y en una misma rama se encuentran flores masculinas y femeninas.

El fruto ó *pan* es del tamaño de los panes de á libra, áspero por fuera, con rugosidades de formas geométricas que por lo general son exágonos y pentágonos. Debajo de su piel hay una pulpa que durante el mes que precede á la madurez es blanca, harinosa y un poco fibrosa; cuando madura cambia de color y se vuelve amarillenta y pegosa, ó gelatinosa si madura demasiado.

Los isleños conocen prácticamente el estado del fruto para recojerlo y sin que se pase de punto haciéndose gelatinoso, cosechan durante los ocho meses en que el árbol produce sin cesar, el pan cotidiano y el que han de menester para los cuatro meses restantes del año. Después de tostarlo ó cocerlo, raspan la corteza carbonizada y queda una *libreta* blanca, tierna, de un gusto que difiere muy poco de las nuestras hechas con trigo y que las caras nos cuestan. Solo se percibe en él un ligerísimo sabor á corazón de alcachofa que aun lo hace más agradable.

Con el fruto que guardan para los cuatro meses en que el árbol no produce, hacen una pasta que es idéntica á nuestra *masa* y que después de fermentar sin necesidad de levadura solo precisa de la cocción para ser pan excelente.

Y ahora proclaman ustedes la superioridad de los pueblos civilizados, donde la conquista del pan es un problema de sabores y de conflictos.

Y tan maravilloso como el anterior es el árbol de la vaca ó *arbol de leche*, que hasta hace un siglo era desconocido en Europa y que es de los más útiles y curiosos de la América meridional. Pertenece á la misma familia que el árbol del pan y se encuentra principalmente en el valle de Cauayna, en las cordilleras del litoral, y en Valencia (capital del Estado Barquisimeto).

# Elixir Callol

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, farmacia CALLOL, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de D. José María Pérez y D. E. Vives.

## NOTICIAS

El próximo jueves, día 7 del actual, los estudiantes del Seminario Conciliar de esta ciudad honrarán a su patrón Santo Tomás de Aquino con los solemnes actos siguientes:

Por la mañana a las siete y media, se celebrará misa de Comunión con plática que dirá el Rdo. doctor don Agustín Maymí, catedrático de Filosofía.

A las diez solemne oficio cantado á voces solas por el coro de la Congregación del Seminario, quien interpretará la misa de L. Rilte, excepto el Kirie, Sanctus, Benedictus y Agnus, que son composición del reverendo Miguei Rué, maestro de capilla de la Catedral.

Ocupará la sagrada cátedra, haciendo el panegirico del Santo, el M. I. Sr. doctor don Faustino Sanchez de Luna, arcipreste de la Santa Iglesia Catedral.

Durante el ofertorio se cantará la pieza «Ave verum» de Gounod.

Por la tarde tendrá lugar un acto científico-literario-musical, tomando parte en el mismo varios alumnos de aquel centro docente y el coro de la Congregación.

El alumno de cuarto curso de Teología don Miguel Ponsá, disertará en lengua latina sobre el «Pecado original», arguyendo en forma silogística y en la misma lengua los señores Bonacasa y Costa, de 3.º y 2.º año de Teología respectivamente.

El señor don Inocencio Font desarrollará en lengua castellana el tema «Primer día de la creación».

Según nuestras noticias, varios otros escolares tomarán parte también en dicho acto, del que daremos cuenta detallada cuando hayamos tenido ocasión de ver el programa.

El coro de la Congregación interpretará bajo la dirección del señor Serratosa, las piezas siguientes.

«O Doctor Optime», á voces solas por el coro de la Congregación, de J. Serratosa; «Follet», para canto y piano, de J. García Robles; solo de tenor, por V. Codina; solo de barítono, por J. Roquet; «La Partida», canción española para canto y piano, por el señor Roquet, de J. M. Alvarez; «Super flumina», á coro con acompañamiento de piano, de Ch. Guonod; «La vespada», á voces solas, de Francisco Vida; «La barca», para canto y piano por el tenor J. Sala pbro., de J. Barrás de Palau, y «La noche», á voces solas, de J. Tolosa.

Ayer pasó por esta ciudad con dirección á Cadaques, nuestro estimado amigo el ex-diputado á Cortes por Vilademuls y secretario en la actualidad del Fomento de Barcelona, don Federico Rahola Tremols el cual permanecerá una temporada para reponerse de su quebrantada salud, lo que deseamos consiga.

Nuestro amigo don Alejandro Rivera, nos ha remitido seis preciosas postales con el anuncio, del acreditado Champagne Kola «Marz Sat» de Salvador Aranda, Vigo. (La Gravia).

Le agradecemos la atención.

Ayer hizo un día primavera, por cuyo motivo nuestras afueras se vieron muy concurridas mientras brilló el sol.

Juan Serramitjana Teixidor, sentenciado á la pena de 1 año y 1 día de prisión por lesiones, extinguirá dicha condena en esta cárcel correccional.

Numeroso fué el número de fieles que en la mañana del domingo llenaron las amplísimas naves de nuestra Santa iglesia Catedral para oír el elocuente sermón que pronunció el padre Aguiñer, de la compañía de Jesús.

Procedentes de esta cárcel, han ingresado en la penitenciaria de Chinchon, los confinados Agustín Bassagaña y Agustín Piferrer.

Este gobierno de provincia ha reque-

rido de inhibición al Juzgado de Figueras, en el conocimiento de la causa que se instruye sobre malversación de caudales públicos, contra Benito Carreras y otros de San Pedro Pescador.

Hoy se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio oral de la causa por hurto, procedente del Juzgado de Figueras, contra Pablo Bonal Estrach.

Abogado defensor, don José Baylina, procurador, don Jacinto Vielsa; ponente, señor Gay.

Se encuentra en Figueras en comisión del servicio, el respetable general gobernador de esta plaza y provincia señor Cornet y Cornet.

Se ha concedido la pensión de 182'50 pesetas anuales á doña Teresa Marcé, viuda, madre del soldado Jaime; á don José Requi y doña Rosa Font, padres del soldado Francisco y á don Francisco Vidal y doña Ramona Maruny, padres del soldado Miguel.

Dichas pensiones serán abonadas por la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

Se ha encargado del mando de esta zona de reclutamiento, el coronel Sr. Bentacourt.

Podemos desmentir en absoluto que el conservador don Juan Moragas, presente su candidatura por Figueras en las próximas elecciones de diputados provinciales.

El domingo por la tarde se celebró en el Teatro Principal el anunciado concierto á cargo de la señora Pichot de Gay y del Maestro don Juan Gay.

La distinguida concurrencia que asistió á nuestro coliseo, prodigó grandes aplausos á la señora Pichot de Gay que canta con delicado gusto y posee una hermosa voz, obligándole á repetir varios números, así como el señor Gay que para acallar los plácemes que le tributó el público tuvo que repetir la pieza «Els tres tambors».

El público salió complacido del Teatro.

Continúan con rapidez en Figueras las obras del local que debe destinarse á Cámara Agrícola.

Ha sido nombrado médico interino del Bañerío de Bañolas, don Juan Mascaró.

Ayer en el correo de la mañana, salió de esta ciudad la partida receptora de los regimientos de Luchana y Almansa, destacados en Tarragona, compuesta de 94 reclutas.

Todas las misas que se celebran hoy en las parroquias de la Catedral, San Felix y Mercadal así como en las iglesias de Nuestra Señora del Carmen y Nuestra Señora de los Dolores, serán aplicadas en sufragio del alma del difunto banquero de esta ciudad don Salvador Subirós y Baranger, con motivo del primer aniversario de su muerte.

El domingo el Exmo. é Ilmo. señor Obispo de esta diócesis y clero de la misma, felicitó el Papa con motivo de su cumpleaños y de su elevación á la silla pontificia.

El alcalde de Navata ha participado al señor gobernador civil que hace tres semanas desapareció de su domicilio, calle de San Antonio, número 4, Dolores Vilaret Torres, de 26 años de edad y esposa de don José Budelle, cuyo panadero se ignora.

Leamos en un colega:

«El distinguido jefe de Telégrafos de San Feliu de Guixols, don Salvador Soler, ha ideado la manera de aplicar el teléfono á los aparatos telegráficos con un significativo gasto de instalación, lo cual proporcionaría la facilidad ventajosísima y práctica de poner en comunicación telefónica á todos los pueblos de España donde hay estación de telégrafos.

El Ayuntamiento de San Feliu ha aceptado con entusiasmo el proyecto del señor Soler, acordando en sesión pública dirigirse á la Dirección general de Telégrafos, para obtener el permiso necesario, á fin

de que se implanté inmediatamente dicha mejora en aquella rica é industrial población.

En Portbou se ha representado el drama *Electra*.

El teatro estaba lleno de bote en bote. Al final de cada acto hubo grandes aplausos, vivas á la libertad y los mueras de costumbre.

No ocurrieron otros incidentes.

Se ha recibido en el Observatorio de París la noticia del descubrimiento de una nueva estrella, situada en la constelación de Perseo. Ha hecho esta observación el profesor Anderson, del Observatorio de Edimburgo. El descubrimiento de estrellas realmente nuevas es un hecho bastante raro en astronomía. No había aparecido ninguna desde el año 1885. Las más célebres son las de Tycho en 1572, y de Kepler en 1604. Mas puede suceder que se tome por una estrella nueva una estrella ya conocida y que tenga un brillo que no se sospechaba. La constelación de Perseo, en el cual se halla situado el nuevo astro, es rica en estrellas variables, entre las cuales puede citarse Algol ó la cabeza de Medusa, una de las mas antiguamente conocidas y de las mas célebres, tanto por la amplitud de sus variaciones, como por su brillo en las mayores de ellas.

### Las Caneroides

Hoy obtienen curación segura y rápida con los Rayos X, la luz concentrada y los efluvios eléctricos, los hepaticomas, sarcomas, fibromas, escirros (zaratanes), úlceras atónicas y malignas, lupus y tumores escrofulosos, importante adelanto que ha sido calificado como último triunfo de los tratamientos modernos por los agentes físicos, sancionados por eminencias médicas y por multitud de curaciones efectuadas en el Consultorio Médico Quirúrgico-Internacional, establecido en Madrid, en la calle del Arenal, número 1, principal y segundo, y que *El Eco del Consultorio*, revista Médica, ha demostrado, publicando varios fotogramas de diferentes casos antes y despues de la curación.

### Demostrado por la experiencia

El 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, tengan ó no dolor, se curan con el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*. Hay imitaciones. No dejarse sorprender. Pídase siempre *Elixir Saiz de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

### Distracciones

Dos ancianos recuerdan sus hazañas de al juventud, y uno de ellos exclama:

—¡Cuántos estragos he hecho yo en el corazón de las mujeres!

—Yo también—dice el otro.—Sino que, por desdicha, después del tiempo de los estragos han venido los estragos del tiempo.

—¿Porque son las mujeres casi siempre más sensibles á las declaraciones amorosas de un tímido, que á las de un hombre osado y de ingenio brillante?

—Porque persuadidas de que el primero siente más amor del que expresa, saben que el segundo expresa mucho más del que en realidad siente.

### Boletín religioso

#### SANTO DEL DIA

Santos Eusebio mp. y Teófilo ob.

#### CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia de San Pedro Se descubre á las 8 de la mañana y á las 4 media de la tarde, y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 6 y media de la noche.

#### CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de Santa María en la Catedral.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, núm. 6.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (líquido de digerir) raquitismo crecimiento de huesos de digestión débil, afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el Creditissimo

meo de Venezuela). Crece en los áridos flancos de una montaña y con modesta presencia de hojas secas y coriáceas; apen-

na penetrando en el suelo las gruesas raíces y sin que la más ligera lluvia humedezca su follaje. En este estado, cuando parece que sus ramas están muertas y marchitas, basta abrir un agujero en su tronco para que de él brote una leche dulce y nutritiva que presenta grandes puntos de afinidad y semejanza con la leche de nuestras vacas. Como ella, expuesta al aire libre, se cubre de una membrana existente semejante á la tela que se forma en la leche hervida. El propio análisis químico demuestra su analogía con la leche animal, estando sustituida la manteca por una cera excelente y muy abundante; la caseína, por una sustancia analizada muy parecida á la fibrina, y el suero, por un líquido acuoso que tiene algo de azúcar y otro poco de magnesia.

El célebre Alejandro Humboldt, testigo presencial de la escena que se desarrolla al provisionarse de leche los indígenas, dice lo siguiente: «Esta fuente vegetal mana con más abundancia al salir el sol. Entonces llegan por todas partes los negros y los indígenas provistos de grandes jarras para recoger la leche, que se pone amarillenta y espesa en su superficie, y unos beben el contenido de las jarras al pie del árbol y otros la llevan á sus hijos. Parece que se está viendo la familia de un pastor que distribuye la leche de su rebaño.»

Admirable familia de plantas bienhechoras que inudablemente formaron parte del célico Paraíso donde el hombre vivía en trabajar.

Peró también al lado de estos árboles bien hay el árbol del mal correspondiente á la misma familia, como si la naturaleza hubiese querido que en una misma familia vegetal estuviese contenida la bondad y la maldad, lo grato y lo repugnante, la vida y la muerte.

El jugo estraido de este árbol, abundante en las Molucas y en Filipinas, al que vulgarmente se conoce con el nombre de *Pohoutas*, es sumamente venenoso, y los naturales de Java lo emplean mezclado con el *Urasiente* de los malayos para envenenar las flechas y hacer mortales las heridas.

Dr. Tous.

Paris 2 de marzo de 1901.

ALMUERZO

Col cuajada á la austriaca.—Alondras asadas.—Postres.—Café.

COMIDA

Sopa papilla de maíz.—Escalopes de ternera panadas.—Judías á la portuguesa.—Pierna de carnero asada.—Postres.—Vinos.

ALMUERZO

Col cuajada á la austriaca.—Se cuece el cogollo de la col con agua y sal; despues de bien escurrido y picado se toma un poco de queso rallado, hierba buena y perejil, se pica todo muy bien con un poco de cebolla frita, se le echa azúcar en cantidad que sobresalga, y unos huevos; se mezcla y se revuelve y seguidamente se coloca en una cacerola saltadora de niquel, se baten unos huevos, se echan por encima, se pone la baxija entre dos fuegos, y cuando esté cocida se sirve la col con azúcar y canela.

Sopa papilla de maíz.—En manteca de vacas se rehoga con viveza un par de cucharadas de harina de maíz. Se traba con agua y se alarga con leche, sazonzando la papilla, que en el acto de servirla se ligará con una yema de huevo desleida en agua.

Leon Loty.

(Prohibida la reproducción).

ALMUERZO

Col cuajada á la austriaca.—Se cuece el cogollo de la col con agua y sal; despues de bien escurrido y picado se toma un poco de queso rallado, hierba buena y perejil, se pica todo muy bien con un poco de cebolla frita, se le echa azúcar en cantidad que sobresalga, y unos huevos; se mezcla y se revuelve y seguidamente se coloca en una cacerola saltadora de niquel, se baten unos huevos, se echan por encima, se pone la baxija entre dos fuegos, y cuando esté cocida se sirve la col con azúcar y canela.

Sopa papilla de maíz.—En manteca de vacas se rehoga con viveza un par de cucharadas de harina de maíz. Se traba con agua y se alarga con leche, sazonzando la papilla, que en el acto de servirla se ligará con una yema de huevo desleida en agua.

Leon Loty.

(Prohibida la reproducción).

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

Salidas	Entradas.
Para Madrid y Barna. 6'30 y 14'25	De Madrid y Barcelona.. 9 y 17'35
Id. Francia.. 8'30 y 17	» Francia. . . . . 7 y 14'50
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11	Puigcerdá, Ripoll, Olot. . 5
Id. S. F. de Guixols. . 8'30 y 17	S. Feliu de Guixols.. 7 y 14'50
Las Planas, Olot, S. Juan 8'30	Las Planas, Olot, S. Juan 14

UREÑA

Motores eléctricos.—Ventiladores.—Motos toticos automóviles.—Máquinas de escribir La Dactyle.—Arcos voltaicos y lámparas incandescentes.—Portalámparas, interruptores, flexible y toda clase de material eléctrico.

Fonógrafos

sistema Edison, franceses, alemanes, ingleses.—Cilindros en blanco baratísimos.—Ídem impresionados por artistas notables—Operas, zarzuelas, jotas, flamenco y todo lo que se pida en canto, piano, orquesta, bandas, etc..

VENTA DE MATERIAL ELÉCTRICO

UREÑA

Barquillo, 14, y Saucó, 1.—MADRID. Teléfono, 90.

PAPEL

Se vende para envolver género en la Imprenta de este periódico.



DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

**PRIMER PREMIO**

Laureada con el Primer y único Premio concedido en el Concurso de Emulsiones de Aceite de hígado de bacalao convocado por el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Recomendada con encomio por la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas de Cataluña. Es mucho más agradable, más nutritiva y más rica en cantidad de aceite que la Emulsión Scott. Es de sabor tan agradable que los niños la toman con delicia. Es más rápida en sus efectos nutritivos, y extraordinariamente más reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao. Es de admirable y especial eficacia para dar fuerzas y robusto desarrollo á los niños débiles y enfermizos ó que no crecen bastante fuertes, á los anémicos y demacrados, á los linfáticos y predispuestos al escrofulismo, y á los que por poca nutrición de los huesos presentan síntomas de raquitismo ó son muy tardíos en andar.

**EMULSION FORCADA**

SE VENDE EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

El Jarabe Pagliano

INVENTADO EN 1838

por el Prof. GIROLAMO PAGLIANO, fundador de la casa, via Pandolfini, 18.—FLORENCIA.

Es el mejor **DEPURATIVO Y REFRESCANTE DE LA SANGRE**. Especialmente indicado para usarse en la Primavera y Otoño.

Más de 60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia.

Rechazar las falsificaciones

Todos los productos de nuestra casa deben llevar la **Marca de Fábrica Registrada**, cuyo dibujo en azul celeste, tiene la firma en negro de

Girolamo Pagliano

Unicos agentes en España: J. URIACH Y C.<sup>ta</sup>—BARCELONA.

FUERZA MOTRIZ

de 2 á 3 céntimos caballo-hora, ó sea de 3 á 5 céntimos kilovati-hora, con los gasógenos y motores á gas pobre.

**M. Taylor y C.<sup>ie</sup> de París**  
(Prvilegiados)

Dirigirse en España á los señores SANSINENA É HIJOS, San Sebastián.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desee, á precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual cuenta esta casa con el material necesario.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50	ptas. trimestre
Fuera de la Capital.	5	» »
Ultramar, en oro.	18	» semestre
Id. un año en oro	25	» »
Extranjero.	7'50	» trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.